

wir sie nun eingesenkt haben: so frage ich ieden, was hat er noch aus dergleichen starken übermäßig geil und stark gewordenen Pflanzen gutes erlebt? sind nicht die mehresten schon im folgenden Winter aus verschiedenen Gründen drauf gegangen? oder haben sie ia den Winter überlebt, hat man sie nicht doch im Frühiahr, oder wenn sie schon im Stengel in die Höhe getrieben haben, hohl, molmicht, oder Boll werden sehen? und verliere ich also nicht auf diese Art meine mit vieler Mühe aus Saamen gezogene neue Sorten, die mich anfangs so sehr erfreueten? Was ist der Grund zu diesem Uebel? Die allzufrühe Aussaat.

S. 5.

Ich säe daher gewöhnlich erstlich in dem Anfang und der Mitte des Mays, auch wol später, wenn erstlich die kühlen Nächte ausbleiben. (Gar zu spät, z. E. in der Mitte des Jun. zu säen, ist nicht rathsam, weil zwar die Pflanzen noch anwurzeln vor Winters nach dem späten Versetzen, aber doch zu klein sind, als daß sie künftiges Jahr alle blühen sollten, viele, ia die mehresten solcher zu spät gesäeten, blühen erst im dritten Sommer, und das ist doch auch verdrüßlich.) Bey anhaltender warmen Witterung sind meine gesäeten Nelkenkörner in 4 bis 5 Tagen alle aus der Erde, auch viele flachkörnigte gehen auf, und finden diese guten Boden und Nahrung: so gehet es oft mit die-
sen